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 إعداد 

 رضا حسن  ءاشيم

 شعبه التصميم المطبوع الجرافيك مدرس 

 جامعة المنصورة كلية الفنون الجميلة
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 5991 –منشورات جامعة دمشق كلية الهنسدسة المعمارية  –يسار عابدين  –النسب الذهبية تناغم فى الطبيعة والفن والعمارة  - 1

  acks/flower_of_lifehttp://originalburn.com/knickkn(01الى  51)بتصرف من ص   -

6
 -neometry let the form spesk –  2-0-5ص  -م0152 –من قبل الباحثة  مترجم  –وائل  حازم فودة 

 74ص  –تدقيق طارق ابراهيم  –ترجمة ايمان معروف  –درونفالو ميليكزيديك  -الجزي الاول  - –السر القديم لزهرة الحياة      

http://originalburn.com/knickknacks/flower_of_life
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يوضح صورة إنقسام خلية بالتدريج حتى لتصل لشكل زهرة الحياة وتتكاث فتكون الجنين

Abstract:                                                                                            
     The aim of the research is to look at the fact that the sound can form in space regular 

and arranged geometric shapes according to the existing cosmic system by the action of 

the Almighty Creator, as the beginning of creation is in a circle and with its intersection 

formed the flower of life, which is the basis of all creatures, and the sacred lineages that 

are the basis for building came out of it. Creatures, inanimate objects, and architecture, 

and this is based on the sciences of religion, philosophy, and astronomy. 

      The creative experience of the researcher comes to explain the fixed cosmic idea 

that the ancients used in the Babylonian, ancient Egyptian, Greek and other 

civilizations; It was a reason for building ancient civilizations in art, construction, 

engineering and astronomy, and it was also a reason for the rise of civilizations, and 

the use of sacred proportions in drawing and architectural engineering 

construction; The effect of sound in space produces various shapes from elements 

with fixed geometric shapes that revolve around us, which are the circle, the 

triangle, and the square. Atoms, stars, orbits, orbits, and "the beginning of the creation 

of the universe from a single cell represented in a circle, which intersected and multiplied 

until it formed a shape representing the flower of life that the ancients before Christ used 

in their thought, art and beliefs." And by repeating that flower, the cells and the universe 

were formed, which is the concept of Islamic art, the repetition of one icon to form arts 

that do not resemble each other. It is not repeated and reaches infinity in its enumeration. 

Rather, it results from that infinity continuity, from which artists, architects, scientists, 

physicists, and others realized the idea of the golden ratios of the universe, and among the 

most important of these examples is the Mawlawi Tekkeh on Sioufi Street in Cairo and 

its similarities in Turkey, which dates back in its history to Jalal al-Din al-Rumi. 
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۔

إكتشاف أصل الأشكال فى الكون وذلك لأن الحضارات القديمة إتفقت على أن هناك  هدف البحث هو     

ل الفنية المشهورة ومنه إنبثقت معظم أشكال هندسية موجودة مرئية وغير مرئية جُسدت فى كل الأشكا

                                                           
6
 -6211-6212 -منشورات جامعة دمشق كلية الهندسة المعمارية –يسار عابدين  –سب في الطبيعة والفن والعمارة( النسبة الذهبية )تناغم الن - 

 بتصرف



(AmeSea Database – ae – July- 2023- 625) 

 
292 

 

مثلث وكذلك  02الأشكال مثل المثلث الموجود في حضارة مصر الفرعونية والمندالة الهندية المكونة من 

زهرة الحياة التى ظهرت فى العديد من الحضارات القديمة على مر العصور مما أُثبت أن الرؤية الفنية 

 ۔ ى مدار التاريخللكون كانت واحدة عند كل الحضارات عل

قداسة الدائرة في الفلسفة الإسلامية 

وإن حدث تباين نسبي في تناولها فبعض فحسب حتي  لا تقتصر على الروميكرمزية لزهرة الحياة و

م آلية الحياة والعلاقات بين الله والكون والإنسان، المدارس كمدرسة ابن عربي استخدمتها لتقريب فه

وبعضهم فهمها بشكل يتجاوز التشبيه إلى التطبيق المباشر على شكل الحياة وطبيعة عملها كإخوان الصفا، 

۔كالحلّاج  مفهوم وحدة الوجودوبعضهم تعمّق إلى تكوين الدائرة نفسها لخدمة 

 ۔۔۔۔۔۔۔

هندسي يشبه الزهره السداسيه  هره الحياه رمز قوي جدا يدخل في تركيب الكون ،، هي اسم لشكلز

ويتشكل من دوائر متراكبة ومتباعدة عن بعض بالتساوي. استعمل هذا  الأضلاع وتوجد في كل ذره بداخلنا

نفسه وهو زهرة  الاسمفي كل مكان في العالم  هاو لعلفي جميع انحاء العالم  التشكيل في الزخرفة منذ القدم

 Light of لغة النورو  of Language The Silenceلعالماء االحياة، رغم أن لها أسماء أخرى في أنح

Language The.  فهي منبع اللغات جميعها، إنها اللغة البدائية للكون، الشكل والنسبة النقية. وتدعى الزهرة

 الازهاردورة حياة الشجرة المثمرة، فالشجرة المثمرة تعطي وانما لكونها  تمثل تشبه الزهرة  لانها ليس فقط 

ّ  الثمرة في داخلها البذرة التي تسقط على  لتصبح ثمرة مراحل التحول الشكليلتي تعبر ا و  الارضوتضم

إلى زهرة إلى ثمرة إلى بذرة ومن ثم إلى شجرة  ل شجرةتنمو لتصبح شجرة جديدة. وبالتالي هناك دورة تحو

. فالخطوات الخمس البسيطة مباشرة أمام أعينناً من جديد، خمس خطوات بالضبط تعتبر معجزة مطلقة تحدث 

أجمع "في دورة الحياة توازي هندسيات الحياة  المعجزة 
7
 ۔

                                                           
6
 01ص  –تدقيق طارق ابراهيم  –ترجمة ايمان معروف  –درونفالو ميليكزيديك  -الجزي الاول  - –السر القديم لزهرة الحياة  - 
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الذى يحقق العناصر الهندسية كاملة شكلًا ومضمونًا، وذلك تحقيقًا لفكرة الترتيب البنائي لخلق  (

ومن ثم نرجع مرة أخرى الي تبسيط هذا الشكل للرجوع مرة أخرى  من خلية واحدة )زهرة الحياة( الكون

ضمون فلسفي علمي صوفي وهذا إن دل يدل للنور المطلق من خلال عدة أعمال لتحقيق هذا الوصول من م

وذلك اعتمادًا علي على فكرة دائرة الحياة من الحياة الى الممات إبتداءًا من نقطة نور وإنتهاءًا بهياكل النور

 . زهرة الحياة 
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 الاطار التطبيقي للبحث

التجربة الابداعية للباحثة

 (2شكل )    

 الأولى     اسم العمل : نقطة النور 

 (   Digital paintingالخامة : التصوير الرقمي ) 

 سم   05× 05المقاس:    

 م 2502عام الإنتاج :
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 ، (169)سورة "الاعراف" اية:   
( 
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 (3)شكل 

 الاسم : الحبل الجيني

 باستيل أبيض ورمادر مع قلم دوكو فضي وريليف ذهبي الخامة :

 سم 05×00المقاس : 

 م2502عام الانتاج: 
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DNA

 
 حية للحبل الجينى النووى بداخل جسم الإنسانصورة إيضا( 4شكل )
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 (0شكل )

 اسم العمل: الهندسة الحية )عمل إيضاحي(

 الخامة: أكريلك ابيض وأسود ورمادي

 سم 05×30المقاس: 

 م2502عام الانتاج:
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 (6شكل )

 اسم العمل: الرتق السماوي 

 الخامة: قلم دوكو فضي وريليف فضي

 سم 05×30المقاس: 

 م2502:عام الانتاج
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 (0شكل )

 مل : القوقعة الأفقيةاسم الع

 الخامة : ألوان مائية وقلم حبر اسود وريليف ذهبي وقلم دوكو ذهبي

 سم 05×30المقاس : 

 م2502عام الانتاج: 
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 (2شكل )

 اسم العمل: شاكرا النور 

 الخامة: قلم رصاص علي ورق رمادى وقلم دوكو فضي مع ريليف ذهبي وباستيل ازرق وأحمر

 سم 22×20المقاس: 

 م 2502عام الانتاج:
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 (2شكل )
 اسم العمل: مقطوعة من شجرة الكون 

 الخامة: حبر صيني اسود علي أزرق وألوان مائية وفلوماستر وقلم حبر اسود 
 سم 05×35المقاس: 

 م 2502عام الانتاج: 
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 (05شكل )

 اسم العمل: الضريح في العالم الاخر

 ) تصوير رقمي(Digital Paintingالخامة: رسم مع 

 سم 05×05المقاس: 

 م 2502عام الانتاج: 
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 (00)شكل 
 اسم العمل: شجرة الكون فى العالم الأخر

 )تصوير رقمي( Digitai Paintingالخامة: 
 سم   20× 05المقاس: 

  م 2502عام الانتاج: 
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http://ar.islamway.net/search?domain=default&query=%22%D8%A7%D9%84%D8%A8%D8%AE%D8%A7%D8%B1%D9%8A%22
http://ar.islamway.net/search?domain=default&query=%22%D8%A7%D9%84%D8%A8%D8%AE%D8%A7%D8%B1%D9%8A%22
http://ar.islamway.net/search?domain=default&query=%22%D8%A7%D9%84%D8%AC%D9%86%D8%A9%22
http://ar.islamway.net/search?domain=default&query=%22%D8%A7%D9%84%D8%AC%D9%86%D8%A9%22
http://ar.islamway.net/search?domain=default&query=%22%D8%A7%D9%84%D9%85%D9%84%D8%A7%D8%A6%D9%83%D8%A9%22
http://ar.islamway.net/search?domain=default&query=%22%D8%A7%D9%84%D8%B4%D9%87%D8%AF%D8%A7%D8%A1%22
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 (02شكل ) 

 اسم العمل: شجرة الكون فى طريقها للفناء 

 )تصوير رقمي( Digital Paintingالخامة: 

 سم 05×05المقاس: 

 م2502عام الانتاج: 
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 : نتائج البحث

 

 

 

۔
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5- https://plus.maths.org/content/os/issue33/features/dartnell_art/index  

0- -20http://www.themeasuringsystemofthegods.com/Robert%20Lawlor%

%20Sacred%20Geometry.pdf

2- http://www.bibliotecapleyades.net/geometria_sagrada/esp_geometri

a_sagrada_6.htm 

7- 

1- 

 
0- 

 

https://plus.maths.org/content/os/issue33/features/dartnell_art/index
https://plus.maths.org/content/os/issue33/features/dartnell_art/index
http://www.themeasuringsystemofthegods.com/Robert%20Lawlor%20-%20Sacred%20Geometry.pdf
http://www.themeasuringsystemofthegods.com/Robert%20Lawlor%20-%20Sacred%20Geometry.pdf
http://www.bibliotecapleyades.net/geometria_sagrada/esp_geometria_sagrada_6.htm
http://www.bibliotecapleyades.net/geometria_sagrada/esp_geometria_sagrada_6.htm
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4- 

 

2- 

 :قائمة الكتب والمراجع باللغة الإنجليزية 

1- Fan fony – centro italo egiziano per uarcheologia ed il restauro she s 

siyufiyah,31 helmiah cairo egitto –the symbolism of the Sama Dance . 

2- Jalal el Din Rumi – Masnavi I Ma,navi – translated and abridged by E.H. 

WHINFIELD- 1999- Printed and bound in the Islamic Republic of Iran- tahran 

– Iran. 

 

 


